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观众挑电影不再首选明星
国内影市回归理性？

今年8月，注定会成为2017年电影市场的标志性月份。商业片《战狼2》的票房超过50亿元，让
人瞠目结舌；纪录片《二十二》票房过亿元，令人难以置信。

另外一方面，有“鲜肉”“小花”出演的《三生三世十里桃花》《心理罪》，影帝天王坐镇的《侠盗
联盟》票房都不如预期。很多人都说中国影市的泡沫终于消散了，市场回归理性了，粉丝效应和IP
神话不再灵验，这样的结论是否为时过早？

《三生三世十里桃花》IP灵药失灵
刘亦菲杨洋粉丝锁场未挽败局

在《战狼2》和《二十二》的亮眼票房成绩背
后，有些影片成为陪跑甚至是炮灰，这里面不乏
大IP和粉丝电影。杨洋和刘亦菲主演的《三生三
世十里桃花》，有热门IP加持，也有鲜肉演员坐
镇， 虽然两位主演杨洋和刘亦菲的粉丝进行了
锁场增加排片，但无奈影片口碑更是一路下跌。

什么是锁场？一般影片若没有人订票的场
次，影院会撤场或换片，但若有两三张票售出，
影片就得照常放映， 因此很多粉丝有计划、有
安排地买票，锁定场次，增加排片。针对粉丝锁
场行为，一些影院以设备故障为由，大批停止
放映《三生三世》，引发粉丝不满。南京一家影
城经理表示，该片粉丝疯狂锁场造成无法放映
《战狼2》，周末每天损失18万元票房。

而另外一部冯德伦导演的《侠盗联盟》，汇
集了天王刘德华和女神舒淇，类型也是大热的
商业类型片，虽然没有达到惊艳的效果但口碑
也不算差，但在《战狼2》的炮灰下，票房也只收
2亿。

观众真的走向成熟？
听听影评人怎样说

8月的票房表现， 让很多人都觉得中国电
影市场的泡沫正在褪去， 观众越来越理智。之
前可以狂热带动票房的粉丝和 IP效应已经不
再管用，甚至有人认为中国的纪录片迎来了春
天。这样的判断是否为时尚早？

名编剧、影评人史航：这样说还为时尚早，
尤其说纪录片的崛起为时尚早，崛起是指观众
观看纪录片已经成为习惯，而现在只是个案。

影评人毒sir：我们终于隐隐看到，被点燃
的那团巨大观影需求开始冷静，被骗无数次的
中国观众开始聪明， 中国电影正在回归电影，
回归情感。

影视产业研究者李星文： 以3月份宋方金
卧底横店写的《小鲜肉对表演行当的损毁》为
发令枪，几个现实主义剧目占得上峰，一直到
暑期档电影《战狼2》取得绝对优势，把绣花枕
头的鲜肉电影打得落花流水，这就是今年暑期
档发生的重要变化。也不是说这一类粉丝电影
完全没有立足之地， 只是回到它自己的地方
了。本来青年人的亚文化，特征就是圈地自萌，
该做偶像剧做偶像剧，该做粉丝经济去做粉丝
经济。 但是过去几年它成了最大的舆论热点，
成了最大的资金聚集地， 这显然是不科学的。
不只是《战狼2》这样的影片能冒出来，也有《冈
仁波齐》《二十二》这样靠软实力文化情怀打天
下的片子也有了一席之地， 得到不错的票房，
说明观众真的走向成熟。 商业片和艺术片，只
要你做好了都能获得相应的市场回报。所以说
大盘曾经的下滑变成一个理性的回调。

■来源:华商报

首部破亿的纪录片《二十二》
观众媒体都变成“自来水”

《二十二》 刚开始启动宣传的时
候，没有人看好这部纪录片，导演郭柯
以及宣发团队们的期望是能够有20
万观众走进影院，1600万票房已是
所能预料的最大极限。但从上映第一
天的上座率远超《战狼2》开始，《二十
二》就一直带给制作团队很多惊喜。

《二十二》8月14日上映，排片
1.5%，票房300万元，这还是在很
多名人做了宣传的情况下。 但是事
情很快发生了变化， 正如影评人毒
sir所说：“今天全中国都想帮这部片
说话。”据观察，几乎所有的电影类
自媒体都不约而同地给这部电影做
了宣传， 华商报记者询问了其中几
个自媒体，他们表示都是“自来水”，
即没有收取费用的免费宣传。

与此同时， 更多的普通观众也
在用自己的方式支持影片： 有的人
买票走进影院，有的人不敢看影片，
但依然买票表达自己的一份心意。
更让人感动的是， 一开始该片排片
很少， 很多观众想看但所在的城市
没有场次， 于是他们买了异地城市
的影片，在社交媒体上请别人看。对
于《二十二》取得的票房成绩，很多
观众甚至比制作方还开心。

星星之火可以燎原， 就这样，
《二十二》经历了一场从未有过的翻
盘。8月15日，排片4.8%，票房1200
万元；8月16日， 排片10.9%， 票房
2400万元，直至8月19日，《二十二》
票房过亿， 累计观看人次超300万。
《二十二》成了中国首部票房破亿的
纪录片。上映至昨日，票房1.23亿，
而且还有继续上扬的势头。

曾有业内人士说，当纪录片票房
破亿的时候，就是纪录片崛起的时候。
随着《我们诞生在中国》《冈仁波齐》
《二十二》等爆款的产生，关于纪录片
春天来了的预言仿佛更加真实。

华语票房最高影片《战狼2》
看到类型商业片的前景

8月19日，《战狼2》的总票
房突破了50亿，上映秘钥延期
至9月28日，很多人预估《战狼
2》 的最终票房将会直指60亿
元。不论能否达到60亿，《战狼
2》 都已经成为票房成绩最好
的华语影片。 更跻身全球票房
前100名， 打破英语片对这一
榜单的垄断。《战狼2》 的票房
胜利， 可以看做是华语电影商
业类型片的一次胜利， 而吴京
和幕后团队前期对该片无论从
资金还是精力上的投入和付
出， 都让观众从中看到了类型
商业片的前景。

导演吴京对于这样的票房
成绩也表示没有想到，“没有，
这谁能想得到，也没有预估。如
果非要用一个数字来说的话，
我最高兴的那一刻就是票房达
到8亿（收回成本）。”而大众对
《战狼2》票房关注，甚至诞生
了一个专用名词：“精神股东”，
而吴京本人也将票房成绩归于
影迷的爱国精神，“爱国之心在
每一个中国人的血液里暗流涌
动。这把干柴，已经被晒得特别
透了，一点即燃，只不过我划了
一根火柴扔了进去。 所有的成
功是来自于运气好， 我生长在
这个时代。”


